
1957 年仅生产了 4 块的“前进”牌手表；
2002年问世的“孔雀”陀飞轮手表；2017年全新
的双陀飞轮手表，从机芯到外观再到组装，全
部实现国内自主研发……10月 20日，记者走
进辽宁孔雀表业有限公司的钟表博物馆，这里
陈列的展品完整记录孔雀表业的发展史，展现
出不同时期“孔雀”手表的技艺传承与自我革
新的历程。

“党的二十大胜利召开，报告中提出的创
新驱动发展战略给予我们科技型企业更大的
发展信心。我们将继续加快自动化改造，让中
国的品牌手表跳动中国‘芯’。”党的二十大指
明了方向，辽宁孔雀表业有限公司副董事长梁
梓的话语更有底气。

今年，孔雀表业启动百万只高端机械表机

芯智能研发制造平台项目建设，项目建成达产
后，高端机械机芯年产将达100万只，将孔雀表
业的制造水平推向新高，把丹东手表产业打造
成高级制表的产业集群。

走进孔雀表业的高档手表技术设计中
心——陀飞轮研发中心，一支年轻化的设计
师团队正在为新产品制图，工龄超过 20年的
工程师在装配陀飞轮。

“机芯对于手表，就好比发动机之于汽
车，是整个产品的心脏。”公司副总经理杨威
说，“以机芯的柔性、定制、精准、高端制造为
核心，孔雀与全球知名的手表外观设计师、设
计机构及制造企业形成战略合作的创新链和
产业链。只有持之以恒地创新技术、推出新
产品，才能在竞争激烈的市场中脱颖而出。”

“辽宁孔雀表业的手表机芯集材料工艺、
精密加工、精准装配于一身，填补了我国机械
表机芯制造业在高端精密制造领域的空白。”
杨威说。从跟跑到领跑，丹东手表制造业的
创新活力让人眼前一亮。

在孔雀表业工具厂车间，老技术工人滕
栩林正在利用“慢走丝线切割机床”加工铲
刀。这是他和厂里技术人员共同改进的工
艺，让生产效率提高了 20%。滕栩林感慨道：

“党的二十大报告提出，坚持教育优先发展、
科技自立自强、人才引领驱动，加快建设教育
强国、科技强国、人才强国。国家对人才的重
视让我们这些老制表匠人为之振奋。不断提
高技艺水平，用心守护国产手表的中国‘芯’，
是我们矢志不渝的奋斗目标。”

用心守护中国手表的中国“芯”
本报记者 王卢莎

“党的二十大报告提
出，要办好人民满意的教
育，加快建设高质量教育体
系，发展素质教育，促进教
育公平。这让我和同事们
深受鼓舞。”沈阳市浑南区
第九小学校长侯明飞深有
感触地说。

忙着运动，忙着阅读，
忙着挥毫泼墨，忙着吹拉弹
唱……每周一至周五下午，
在沈阳市浑南区第九小学
的校园内，随处可见同学们
兴致勃勃地参加社团活动
的身影。这是“双减”政策
落地以来，浑南区第九小学
的日常写照。

教育方式的变化，仅仅
是“双减”工作开展一年来
沈阳市学校教育减负提质
的一个缩影。据沈阳市教
育局基础教育一处处长方
彤介绍，“双减”政策落地以
来，全市 497所义务教育阶
段学校全面推行每周 5天、
每天2小时的“5+2”课后服
务模式，实现课后服务结束
时间与沈阳市普遍下班时

间衔接，有效化解了家长接
孩子难的问题。在自愿参
加的前提下，全市学生参与
率达96%。

在做好“减法”的同时，
沈 阳 市 还 努 力 做 好“ 加
法”。全市构建了“平时练、
假期赛”的体育竞赛新模
式，重点开展球类、游泳、冰
雪运动、赛艇和艺术体验、
艺术实践等活动。同时，科
学安排寒暑假体育作业，促
进学生校外每天一小时体
育活动时间落到实处。目
前，全市累计成立兴趣小组
和社团1.5万个。

“党的二十大报告提
出，要坚持教育优先发展、
科技自立自强、人才引领驱
动。我们是坚持教育优先
发展战略的排头兵，一定要
立足本职工作，走出高质量
人才培养的自主之路。”方
彤表示，将落实立德树人的
根本任务，巩固拓展“双减”
成果，把幸福教育打造成人
民群众期待的民生工程，让
孩子们健康快乐地成长。

幸福教育
让孩子快乐成长

本报记者 高华庚

“藤蔓影响树木生长，更大的危
害是带来火灾隐患，防火是现阶段的
重点。”深秋煦暖的阳光下，在本溪市
本溪满族自治县南甸林场，护林员苏
仁春一边挥舞镰刀砍断树上的藤蔓，
一边观察着树林里可能引发火灾的
易燃点。

从事护林员工作 27 年的苏仁春，
负责2400亩林地的巡林工作。从当上
护林员的那一刻起，苏仁春就下定决
心，一定要守护好脚下这片林地。

“党的二十大报告提出，大自然是

人类赖以生存发展的基本条件。”苏仁
春说，“现在的本溪不仅是煤铁之城，更
是天然氧吧。”

在一代又一代护林员的呵护下，本
溪市森林覆盖率位居全省第一，森林蓄
积量位居全省前列，两项数据均在全国
领先。“党的二十大报告提出，要尊重自
然、顺应自然、保护自然。经过不懈努
力，本溪的森林覆盖率已经从 73.51%
提升到 76.31%，森林蓄积量从 4474.29
万立方米提升到6000万立方米。”苏仁
春说。

近年来，为加快绿色转型，发展绿
色低碳产业，本溪市在全省率先创建了
智慧管控平台，运用大数据技术手段，
实现了“一屏统览、一图统管”的信息化
管控。

林强是智慧管控平台的负责人。
在林强团队的努力下，本溪市连续 14
年未发生重特大森林火灾，绿色经济林
基地和绿色药材基地均有一定程度的
增长。“党的二十大报告提到绿色消费
以及绿色低碳的生产、生活方式，我们
对此没有理由懈怠。”林强说。

党的二十大报告提出，要推进美丽
中国建设，这是所有林业工作人员的共
同梦想。林强说：“作为一名普通林业
工作者，我将继续脚踏实地，努力工作，
为辽宁的生态发展发挥光与热。”

人不负青山，青山定不负人。通过
封山育林、退耕还林、低质低效林改造
等措施，本溪市的绿色林下经济总量已
经从 200万亩增加到 300万亩，林业产
业产值突破 191 亿元，本溪市的“绿水
青山”正转化为百姓看得见、摸得着、感
受得到的“金山银山”。

让煤铁之城成为天然氧吧
本报记者 许蔚冰

“党的二十大报告催人奋进，鼓舞
人心，更加坚定了我们产业工人推进新
型工业化、加快建设制造强国的决心。”
10月19日，在中国石油辽阳石化公司烯
烃运行部年产30万吨聚丙烯装置现场，
正在指挥转产新产品的运行部副主任
张迪激动地说。

今年以来，辽阳石化深入实施创新
驱动发展战略，抢抓市场不松懈，全力
推进科研与生产紧密融合，收获了一系
列创新成果，推动生产向精深加工进

军，企业原油加工量、销售收入、利润一
路凯歌，每天平均加工原油2.2万吨。

按照“减油增化、芳烃特色新材料”
“基础+高端”协同发展的总体思路，辽
阳石化突出产品高端化、差别化、绿色
化，加快关键核心技术攻关。“我们坚持
技术立企，营造全员创新、全链条攻关
的大科研格局。今年前三季度，锂电池
隔膜料、太阳能背板料等新产品累计销
售超6.7万吨。”辽阳石化研究院副院长
陈颖说。

“党的二十大报告明确提出，‘坚持
创新在我国现代化建设全局中的核心
地位。’作为国有企业的科研人员，我们
将加倍努力，不断提高高端化工产品的
国产化水平。”沿着报告指引的方向，陈
颖和她的团队更加明确了攻坚目标。

辽阳石化将以党的二十大精神为
指引，坚定不移地瞄准“特色产业特色
产品巨人”的目标，围绕产业链部署创
新链，增强科技创新活力，突出“专精特
新”，打造芳烃聚合新材料基地，加快推

进从“燃料型”向“化工材料型”转型升
级，努力迈上产业链中高端。

“党的二十大报告提出，加快构建
新发展格局，着力推动高质量发展。辽
阳石化全体员工将踔厉奋发，勇毅前
行，以更加坚定的自信、更加坚决的勇
气，精准延链补链强链，做大做强做优
产业，担起国有企业‘种子队’的责任和
使命，为建设制造强国不懈奋斗！”辽阳
石化公司党委书记、执行董事李贵合充
满信心地说。

担起国企“种子队”的责任和使命
本报记者 郑有胜

10 月 20 日，锦州市古塔区东敬业
小区里，施工人员正在铺设道路、粉刷
墙体、维修下水管线……负责施工的辽
宁紫光建筑工程有限公司总经理万显
弢说：“党的二十大报告指出，‘始终同
人民同呼吸、共命运、心连心。’老旧小
区改造工程是民心工程，我们一定要把
好工程质量关，力争进入省级典型示范
小区行列。”

“以前咱们小区下水总堵，车辆停
得乱七八糟，楼体更是千疮百孔。你看
现在，路平整了，统一规划的车位解决

了停车难问题，墙面更是粉刷一新，地
下管线全维修了。小区旧貌换新颜，咱
们的幸福感在家门口就升级了！”居民
王艳君说话时脸上洋溢着笑容。

“‘人民至上’是党的二十大报告
给我留下深刻印象的一句话。我们做
好老旧小区改造，就是践行‘人民至
上’。”锦州市古塔区副区长才华说，

“老旧小区改造是重要的民生工程，与
群众生活息息相关。古塔区作为老城
区，一定要不折不扣地完成好老旧小
区改造任务。”

东敬业小区改造涉及居民 636
户，总工程面积达 4.1 万平方米，工程
于 4 月末开工，预计 11 月末完工。古
塔区通过走访、实地查看等方式，摸
清老旧小区改造底数，主动听取居民
诉求，汇总小区居民反映较多的问题
进行全面改造。

改造后的小区什么样？据介绍，东
敬业小区改造结束后，将配置完善的便
民超市、快递网点、银行、医院等便民设
施，满足居民出行及日常生活需求。同
时，引入第三方电动车充电服务企业，

在小区增设电动汽车、电动自行车充电
桩。此外，为有效巩固改造成果，将由
盛祥物业公司对改造后的小区进行物
业化管理，加强对改造后的老旧小区公
共服务设施、配套基础设施及环境卫生
等的维修养护和管理。

锦州市住建局局长王英超说：“党
的二十大报告指出，‘江山就是人民，人
民就是江山。’今年，锦州市列入改造计
划的 47 个老旧小区已经全部开工，涉
及建筑面积154万平方米，将惠及居民
20235户。”

旧貌换新颜 幸福感在家门口升级
本报记者 崔 治
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党的二十大报告提出，加快建设制造强国、
质量强国、航天强国、交通强国、网络强国、数字
中国，为鞍山钢铁集团有限公司的数字化发展
指明了前进的方向。

近年来，鞍山钢铁积极推动数字化转型，
统筹开展智能化项目，稳步提升自动化水平，

健全信息化系统，着力打造数字化钢铁企业
新样板。接下来，鞍山钢铁将进一步推动生
产制造各环节数字化贯通，开展基础装备升
级以及操控中心、集控中心、管控中心建设，
广泛应用 5G、工业机器人、智能模型等新一代
信息技术，赋能企业高质量发展。

图①为鞍钢股份公司炼铁总厂集控中心。
图②为鞍钢股份公司炼钢总厂三分厂连铸

集控中心。
图③为鞍钢股份公司鲅鱼圈钢铁分公司的

激光智能锯切机器人。
本报特约记者 康成明 摄

打造数字化钢铁企业新样板

②②

①① ③③

这几天，大连仓敷橡胶
零部件有限公司总经理宋
莲红喜上眉梢，忙得脚下生
风。“10 月里，盛事、喜事、
好事接二连三！党的二十
大报告催人奋进，公司更长
远的发展规划得加紧制定
了，可不能错过企业做大做
强的黄金期！”宋莲红激动
地说。

党的二十大开幕第二
天，仓敷橡胶公司召开成立
10 周年总结大会，这是宋
莲红口中的“喜事”。科技
创新贯穿“仓敷十年”，公司
从不足 30 人的小企业，成
长为国家高新技术企业，销
售规模超过1亿元。

还有“接二连三”跟来
的“好事”，公司与国内一家
知名新能源车企确定达成
合作，承接新能源汽车轻量
化材料项目，成功进入汽车
零部件的新能源和新材料
赛道。

10 月 19 日，在仓敷橡
胶公司研发中心，首席工程
师王有福正和团队成员做
新项目的攻关和材料技术

研发。“聆听了党的二十大
报告，不仅深受鼓舞，心也
更踏实了。我们将继续埋
头进行科研创新，为新能源
汽车研发、制造更安全可靠
的零部件产品。”王有福说。

仓敷橡胶公司年均研
发投入占营业收入的比例
接近 6%。10 年来，公司先
后立项 60 余项研发项目，
拥有发明专利、实用新型专
利和软件著作权 40 余项，
多项科技成果打破国外垄
断或填补领域空白。

除了盛世、喜事、好事，
宋莲红说还有一件“美事”，
就是在旅顺口区的支持帮助
下，公司与多所高校、科研院
所开展合作，不仅走上产学
研协同发展的道路，还集聚
了一批宝贵的科技创新人
才，盘活了科技成果资源，实
现企业向“专精特新”发展。

“党的二十大报告中关
于科技、创新、人才的论述，
让公司上下兴奋不已。科
技创新这条路，我们走得更
坚定了，要努力创造下一个
十年辉煌！”宋莲红说。

“企业做强的黄金期
我们一定不能错过”

本报记者 吕 丽

“这里辐射东北三省和
内蒙古东部地区，商机巨
大。大家实地调研后，一致
决定来辽宁发展。”10月21
日，盘锦东北新发地农产品
供应链中心水果精品交易大
厅里，来自湖南祥龙果业的
负责人许雁冰与合伙人正忙
着抓紧对刚入手的8个农批
商铺档口实施改造，为入驻
经营创造有利条件。许雁冰
兴奋地说，“党的二十大报告
提出，鼓励共同奋斗创造美
好生活，不断实现人民对美
好生活的向往，更加坚定了
我们创业的信心。”

在招商中心大厅，北京
新发地集团的 100 个单品
销售大王前来助阵，吸引了
全国各地批发市场的供货
商、采购商蜂拥而至。果品
蔬菜运营部经理冯凯说：

“现有的交易位置都承租满
了，我们正想方设法扩建临
时库房，满足客户需求。”

2021 年 9 月，建筑面
积 32 万平方米、总投资 20
亿元的盘锦新发地项目开
工兴建，被纳入省“一圈一
带两区”区域协调发展重
点项目。项目规划建设农
产品一级批发市场，包括

农产品供应链交易中心、
智慧冷链仓储物流园区、
农产品生产加工及展示中
心三大功能区。这是全国
规模最大的农产品消费市
场——北京新发地集团首
次进军东北。

经过一年施工，盘锦新
发地一期工程东区块果品、
蔬菜区域的15个交易大厅
和副食交易区竣工，厂区配
套设施完备，商户陆续挂牌
入驻，预计 11 月中旬正式
营业。和以往去北京、河北
高碑店采购相比，东北客户
将大大降低时间、交通运输
等环节上的成本。

“党的二十大报告提
出，‘深入实施区域协调
发展战略’‘增进民生福
祉，提高人民生活品质’

‘ 健 全 基 本 公 共 服 务 体
系，提高公共服务水平’，
令人倍感振奋。”供应链
中心副总经理夏军喜信心
满怀，“盘锦枢纽性农产
品集散中心形成后，预计
果 蔬 年 交 易 量 达 650 万
吨，这里将成为东北的菜
篮子和果盘子，将有更多
的全国优质农产品从这里
走上消费者餐桌。”

优质农产品
从这里走向百姓餐桌

本报记者 刘立杉


